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本报讯 10月 27日至 28日，第四届民航通航发

展大会在山东省日照市举行。中国商飞公司新闻中

心采写的《国产CBJ公务机首次亮相中国航展并进

行飞行表演》，被中国民航报社《今日民航》杂志评为

“第五届通用航空与公务航空年度十大新闻”。

据悉，大会由中国民航报社有限公司、日照市人

民政府和山东省机场管理集团主办，以“新机遇 新

动能 新赛道 通用航空赋能区域经济高质量发展”

为主题，聚焦安全发展、科技赋能、创新融合，围绕完

善通航产业生态、丰富通航应用场景、激发通航消费

潜力等热点、难点、焦点问题，邀请相关领导、专家学

者以及通航单位代表作主旨发言、主题演讲等。

（李钰宸）

C929总设计师赵春玲寄语年轻女性科研工作者

花会沿路盛开
上接第1版

2022 年 9 月，C919 获得中国民航局颁发

的型号合格证，12 月交付首家用户中国东方

航空。2023年 5月 28日全球首架C919首次投

入商业运营，正式进入民航市场。目前，C919
大型客机批量生产工作正在稳步推进，后续

产能会逐步提升。

从技术上来说，C919大型客机采用先进的

气动设计、推进系统和结构材料，碳排放更低、

燃油效率更高，经济性和环保性更好。通过先

进的飞行控制技术、航电系统设计技术、先进

驾驶舱设计等，有效降低飞行员的工作负担，

提高飞机安全性。所以C919是一款具有技术

先进性和市场竞争力的飞机。

主持人：除了C919大型客机，您还参与研

制了哪些大飞机？C919和C929有什么不同？

赵春玲：我非常有幸，除了 C919 飞机外，

在 2012 年到 2019 年的 8 年时间里，我曾作为

ARJ21 支线客机航电系统和电气系统的副总

设计师，参与和主持完成ARJ21航电系统和电

气系统的研制、适航取证和航司航线运营的

保障工作。目前我承担C929远程宽体客机的

研制工作。所以在此简单介绍一下这两款飞

机的情况，也谈谈我参与几款飞机研制的感

受和感想。

ARJ21 飞机是我国自行研制的具有自主

知识产权的新型涡扇支线飞机，相比C919，座

位数要少一些，座级覆盖 78~97 座，航程会短

一些，航程覆盖 2200~3700 公里，主要用于从

中心城市向周边中小型城市的辐射型航线的

使用要求。

截至目前，ARJ21飞机已向国航、东航、南

航、成都航空等 10 家客户交付超过 100 架飞

机，包括首家海外客户印尼翎亚航空，首次实

现了国产客机的海外商业运行的突破。截至

目前，ARJ21 飞机已安全运送旅客超过 900 万

人次。

C929 远程宽体客机，相比 C919 和 ARJ21
飞机，首要的不同就是具备远程飞行能力，可

以实现跨洋飞行。再者是较C919 飞机，C929
飞机采用了双通道的客舱布局，采用头等舱、

公务舱和经济舱的标准三舱布局时，座级是

280 座，全经济舱高密度布局可以有 400 座以

上。另外，宽体客机在技术上也有更多的突

破。目前 C929 已确定总体技术方案，正在开

展初步设计工作。

主持人：您能给我们讲讲研制大飞机的主

要理念、主要研制路径是怎么考虑的？

赵春玲：总体来说，我们坚持为客户提供

更加“安全、经济、舒适、环保”的商用飞机，

坚持“产业化、国际化、市场化”的发展方向，

坚持“自主研制、国际合作、国际标准”的技

术路线，全力推进几款国产飞机的研制，我们

走完了大飞机设计、研制、试验试飞、生产、

交付、运营的全过程，也走出了一条我国商用

飞机产业创新发展之路。

主持人：我们知道研发过程都是非常艰辛

的，您和团队在技术研发上遇到过哪些挑战？

又是如何攻克的？

赵春玲：商用飞机最显著的特点就是要满

足“安全性、经济性、舒适性、环保性”的要求。

看似简单的这几个词，但在飞机的研制中，给

我们带来非常大的难度和挑战。

举例来说，首先是“高安全性”的要求。

民航飞机的安全性是公众最为关心的问题。

这就要求我们在飞机设计中，发生单个灾难

性故障的概率应不超过十的负九次方。这个

安全要求水平是极为严苛的。其次，商用飞

机作为载人运输的交通工具，必须具备高舒

适性的设计，我们的飞机飞行在万米高空，那

里实际上是低温、低压、缺氧的恶劣环境，但

我们要在飞机舱内为旅客提供一个堪比酒店

的舒适环境。再次，商用飞机作为运输工具，

必须重视经济性设计，例如要设计更低的燃

油消耗率、更低的维修和维护成本等，来提高

航空公司的运营经济性，同时提高我们国产

飞机的市场竞争力。最后，商用飞机研制要

满足环保要求，其中包括对飞机的排放，比如

氮氧化物、二氧化碳的排放，对飞机噪声裕度

的要求。这些都对飞机设计带来了巨大的挑

战。

主持人：要安全舒适，还要经济实惠，这对

设计团队来说是个挑战。

赵春玲：面对这些困难和挑战，在飞机研

制过程中，我们严格按照商用飞机的适航标

准和要求，探索商用飞机的研制规律，建立

商用飞机正向设计的研制流程，建立完善的

标准规范体系和研制体系，开展一系列的关

键技术攻关。这个过程是极其复杂的，非常

有技术难度，周期也比较长，我们要做的就

是坚持不懈、长期奋斗、长期攻关、持之以

恒，最终打造出一款既满足适航要求的飞

机，同时也是一款具有技术先进性和市场竞

争力的飞机。

主持人：您所在的行业中女性参与度高

吗？您认为女性科技工作者有哪些特点？

赵春玲：在国产大飞机研制中，女性的参

与度是非常高的。在大飞机设计研制、生产制

造、试验试飞和航线运营保障的一线现场，到

处可以见到巾帼建功大飞机研制，也到处有

巾帼不让须眉、拼搏和奉献的身影。我想女

性更具有“坚韧、严谨、细腻”的特质，这些特

质，让我们在遇到困难和挑战时，顶住压力，

从不言退；让我们在推进工作时，严慎细实、

抽丝剥茧，于细微处发现问题和解决问题；让

我们在像飞机研制这样复杂的大工程、复杂

的协调关系及团队协同时，更能黏合发挥协同

作用。

主持人：您对年轻的女性科研工作者有哪

些寄语？

赵春玲：我们年轻的女性科研工作者，要

志存高远、自信坚毅，要勇于柔肩担重任、拼搏

进取。“花会沿路盛开，你以后的路也是。”在科

技创新的前沿阵地，在加快实现我国高水平科

技自立自强的道路上，我们要做新征程的奋斗

者，新时代的追梦人，在强国建设、民族复兴的

伟大实践中，一定会拥有自己的精彩人生！

据10月26日《中国妇女报》

大型商用飞机的研发制造被誉为“现代

工业的皇冠”，属于具有高度复杂性的复杂系

统，除了在适航安全方面满足民航规章的要

求外，还要满足主制造商和航司对市场和盈

利的需求。

研究发现商用飞机的研发设计，一般在

立项论证阶段的决策对飞机全生命周期成本

的影响程度达到 70%，初步设计阶段结束时

的影响程度达到 85%。在研发设计阶段如何

有效地控制飞机全生命周期成本，总体布置

专业以成本要素为引导，结合型号工作经验，

立足数字样机研制、总体布置方案协调与权

衡等工作特点，提出了以下几点思考。

数据共享协同

早期飞机型号设计研发产品采用二维图

纸、三维数模、工程指令文件等多种方式管理产

品数据，易造成数据零散、冗余、矛盾等问题。

为了解决这一问题，提高工作效率和工

作质量，总体布置专业牵头定义了采用三维

数模作为唯一合法数据源的建模规范，制订

了相应的数字样机设计与管理要求。系统和

结构的三维数模建立、仿真运动开展、数字化

预装配等均以CATIA工具为平台载体，使用

PLM项目管理系统对设计数据进行管理。在

整个产品生命周期均采用完整、准确、唯一、

可视化的三维数字样机作为全机布置协调和

分析评估的手段，相比于早期的二维图纸设

计方式，极大地提升了设计与供应商、客户、

制造、试飞、客服协同工作的效率，提升了产

品质量，缩减了人工工时，节约了研发成本。

接口模块化

模块化设计与制造是指飞机被设计成多

个相对独立且完整的模块，模块之间具有清

晰的接口，模块内部先完成内部组件的填充

装配和测试，模块之间通过接口对接即可完

成总装的一种设计与制造方式。经过调研，

在波音和空客的产品线上均采用了模块化的

设计理念，可以实现减少工序重复，减少总装

工作量，提高生产效率，缩短交付周期，节省

研制成本的目标。

为了完善中国商飞的模块化正向设计理

念，总体布置专业联合设计、制造、管理等 28
个团队开展工作，与成本工程部联合建立了

模块化全寿命周期成本影响评估模型，以实

现产品的经济性为设计导向，制定全机模块

化程序、建立模块化文件体系、构建模块化顶

层设计要求，制定了 33项模块化顶层设计原

则，并形成包含模块化分离面设计、填充、测

试、经济性评估测算等多要素的模块化设计

方案。经初步测算，采用模块化的设计能够

使一架飞机的总装产线效率提升 50%、年产

量提高46%。

提高共通性

系列化发展是现代民机发展的重要特

点和规律之一，以波音 737 的系列化发展为

例，为了满足市场对不同航程、座级以及先

进性能提升的需求，波音先后推出了四代

主要机型：737-100/200、737-300/400/500、

737NG、737MAX，均是在已有基本型基础

上对产品进行提升迭代。以 ARJ21 项目为

例，从 2016 年投入商业运营以来，为了满足

不同客户的需求，在基本型的基础上推出

了多种衍生系列产品。提高一架飞机的系

列化产品的共通性，也是一种控制研制成

本的有效方法。

以基本型作为系列化发展的研制平

台，在制定飞机的总体布置方案时采用共

通性的研制理念。通过对机身加长或缩

短、机身外形面更改、舱门互换性、设备管

线路的通用性等的权衡论证，在灵活满足

多目标客户特殊需求的同时，最小化设计

更改工作量，降低了飞机研发更改的人力

成本以及供应商工作包的研发成本，同时

也提高了制造工装的复用性，减少了工装

设计与制造成本。

提升勤俭研制大飞机理念和成本要素文

化，深入拓展总体布置设计与成本要素的工

作融合机制。将成本要素目标从飞机设计初

始，贯穿全生命周期，不断提升设计生产水

平，降低研发和制造成本，最终使飞机具备市

场价值高、航线范围广、机场适应性强、运营

成本低等核心竞争力，助力国产商用飞机迈

向更广阔的国际市场。

（钱智慧 张诚）

“CBJ亮相中国航展”报道

入选通用航空与公务航空
年度十大新闻

总体布置专业关于成本要素的思考
勤俭研制大飞机

本报讯 近日，北研中心新能源动力技术研究所

多电航电综合实验室顺利通过中国合格评定国家认

可委员会（CNAS）实验室管理体系现场复评审。

2023 年 7 月下旬，CNAS 评审组根据评审准则

和评审程序开始对北研中心多电航电综合实验室开

展综合全面的检测能力评审，通过实地考察、查询资

料、查阅记录和报告、考核提问、座谈交流等方式，

对实验室申请评审的 5大类检测对象，共计 34个项

目参数进行现场检查。通过严格的现场评审，

CNAS 评审组专家对北研中心多电航电综合实验

室管理体系和检测能力给予了高度肯定，表示实验

室管理规范，体系文件结构层次清晰，过程控制有

效，体系运行满足《检测和校准实验室能力认可准

则》《检测和校准实验室能力认可准则在电气检测

领域的应用说明》等标准要求。 （张静）

北研中心

多电航电综合实验室
通过CNAS现场复评审

单位动态

本报讯 日前，第五届“火箭 卫星 高铁 大船

飞机”总装制造党建共建活动在首都航天机械有限

公司召开。

共建交流会上，各共建单位共同签署了党建共

建协议，并围绕高质量推进主题教育、深化党建融入

型号业务中心工作等主题开展交流。

自 2017 年上飞公司发起“火箭 卫星 高铁 大

船 飞机”总装制造党建共建以来，各单位不断健全

互访交流机制，深化党建“搭台”、业务“唱戏”，将

党建共建平台打造成为党建融合平台，形成多方参

与、多领域交流、资源共享、融合创新的党建工作新

局面，以业务条线交流协作共同推进大国重器高质

量发展。 （李天成）

上飞公司

火箭卫星高铁大船飞机
总装制造党建共建

综 合


